

*UNIVERSIDAD DE LAS CIENCIAS, LA CULTURA
FÍSICA Y EL DEPORTE “MANUEL FAJARDO”*



***HECHOS MÁS SIGNIFICATIVOS DE
ORLANDO VALDESPINO MATOS***

*TRABAJO DE DIPLOMA PARA OPTAR POR EL TÍTULO
DE LICENCIADO EN CULTURA FÍSICA*

AUTOR: NOELBYS PALACIOS PÉREZ

TUTOR: MSC. HÉCTOR ORLANDO PADILLA DELGADO.

**CIENFUEGOS
2012**

Dedicatoria

A mi madre y mi padre por todo lo que me han dado en la vida.

A mi tutor por robarle todo ese tiempo que dedicó para esta
Investigación.

Agradecimientos

A mi tutor el MSc. Héctor Orlando Padilla Delgado que con su orientación y conducción he logrado la realización de esta investigación.

A aquellas personas que de una forma u otra ayudaron para que este sueño se haga realidad.

A la Revolución Cubana que gracias a ella somos el fruto de su obra.

Resumen

Con el presente trabajo se caracteriza los hechos más significativos de Orlando Valdespino Matos un ex atleta del Fútbol cienfueguero que integró no solo las filas de las selecciones provinciales y nacionales sino que además fue uno de los mejores entrenadores en Cuba en la década del 80.

En el mismo se recoge una panorámica de su vida deportiva, desde su nacimiento hasta la actualidad lo que ha posibilitado indagar y vivenciar la trayectoria de esta personalidad del deporte cubano y conocer cómo se ha desarrollado, tanto dentro del terreno, como con la afición y el pueblo.

Para la ejecución de este trabajo se aplicaron varios métodos de investigación científica que permitió contar con el resultado de esta investigación histórica, que constituyó un modelo a seguir en la formación cultural de las presentes y futuras generaciones. Del nivel teórico se trabajó con el Histórico – lógico, el cual posibilitó la realización del análisis acerca de la evolución de la historia del deporte en específico del Fútbol, el Analítico – sintético que fueron utilizados durante el procesamiento e interpretación de la información procedente de las fuentes consultadas y de los resultados de la determinación de necesidades y el Inductivo – deductivo que posibilitó el trabajo con las concepciones generales, llevadas a casos particulares y la obtención de conclusiones. Del nivel empírico se trabajó con la revisión de documentos en el cual fueron utilizados periódicos, así como documentos emitidos por la provincia referida a los resultados alcanzados por el atleta con el objetivo de recopilar información acerca de la trayectoria del mismo y las entrevistas a familiares, atletas, entrenadores y amigos de forma personal y directa con la finalidad de profundizar y ampliar la información acerca de la trayectoria del atleta.

Índice

Introducción.....	1
Situación problemática	2
Antecedentes.....	2
DESARROLLO.....	4
Reseña histórica del Fútbol. El Fútbol en el mundo.....	4
1.2 - El Fútbol en Cuba.....	8
1.3 - El Fútbol en Cienfuegos.....	11
2.1 - Panorama socio – Cultural en Cienfuegos	17
3.1 – Materiales y métodos.....	24
4.1 - Trayectoria deportiva de Orlando Valdespino Matos	26
Entrevistas a compañeros	28
CONCLUSIONES.....	30
RECOMENDACIONES	31
Bibliografía.....	1

Introducción

Es digno e importante hacer historia, afirmarla a través del conocimiento de la vida y trayectoria de figuras representativas del deporte cubano, con la guía del inmenso inspirador Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, que desde los primeros días del triunfo revolucionario, concibió y alentó la realidad que hoy nos distingue como potencia del deporte y ejemplo para muchas sociedades.

El Comandante en Jefe, líder de la revolución cubana, Fidel Castro Ruz, ha planteado la necesidad que existe en la población en general, que los profesionales en particular tengan un profundo dominio, no sólo de la historia de su país sino más allá de los límites, como vías de análisis y reflexión para la formación y desarrollo de convicciones e ideales un instrumento eficaz en esta lucha de ideas.

Transcurridos los primeros años del triunfo de la Revolución y la creación del Instituto Nacional de Deportes y Recreación (INDER) en 1961, el movimiento deportivo cubano desbordó un ascenso con respecto a años anteriores, pues un apoyo significativo a la actividad física y el deporte en todas sus esferas y características, que enfocó su trabajo en la toma de conciencia de atletas y profesionales de la Cultura Física, dando un carácter revolucionario sobre la base de la ética y la moral, por citar valores, que realmente se pierden en una sociedad de consumo como la del país antes del triunfo de la revolución.

Miranda (2010).

El Fútbol forma parte del movimiento deportivo cubano, en la provincia de Cienfuegos, uno de los deportes que más satisfacción y alegría le ha dado a su población. Conocer la historia de unos de sus atletas no solo ayuda a la formación de las jóvenes generaciones, sino también enriquece la cultura general e integral de la localidad y del país.

Situación problemática

Existen investigaciones sobre el desarrollo de la Cultura Física en el territorio, pero se ha indagado poco acerca de las grandes figuras del deporte cubano, aunque en los últimos años existe un interés marcado por el departamento de Ciencias Básicas de la Facultad y en específico la asignatura Historia de la Cultura Física de resaltar e investigar sobre glorias deportivas tanto con resultados nacionales, internacionales y locales que forman parte inseparable de la cultura de este pueblo, pero es aún insuficiente lo hecho lo que se demuestra al visitar los museos , salas de historia y se constata que no existe trabajo al respecto. Por lo que se considera que la historia de la Cultura Física de la localidad adolece del estudio de figuras relevantes del deporte. **Alayón (2008).**

La importancia de esta investigación, reside y estuvo motivada en dar conocer los hechos más significativos de Robin González Rodríguez, atleta que desde sus primeros pasos supo superarse a si mismo con mucha constancia y sacrificio, llegando no solo a ser parte del equipo provincial en varias categorías en la provincia de Cienfuegos, sino de ser uno de los entrenadores más jóvenes que ha ganado un Campeonato Nacional de fútbol primera categoría

Antecedentes

Después de haber realizado una revisión bibliográfica de trabajos con este tipo de antecedentes en otros deportes donde podemos mencionar a: Lorenzo Aragón Armenteros, (2007), Adiel Palma López de Béisbol, (2008), y con relación al Fútbol, deporte que nos ocupa podemos mencionar también a: Rolando Leoncio Ramírez Vanegas de Fútbol, (2008), Francisco Carrazana Patrilgen de Fútbol, (2007), vemos que hacer historia y afirmarla a través del conocimiento de la vida y obra de las figuras representativas del deporte sin dudas favorece a la cultura general e integral de todos los pueblos. A pesar de

que estas investigaciones formen parte de la historia de la provincia cienfueguera es aun insuficiente

Por lo antes expuesto nuestro problema científico es el siguiente:

¿Cuáles son los hechos más significativos que caracterizan a Orlando Valdespino Matos?

Objetivo:

Caracterizar los hechos más significativos de Orlando Valdespino Matos

Idea a defender

Con la caracterización de los hechos más significativos de Orlando Valdespino Matos se desarrolla la historia del fútbol cienfueguero.

DESARROLLO

Reseña histórica del Fútbol. El Fútbol en el mundo

El Fútbol es un deporte en equipo, que consiste en dos equipos enfrentados de once jugadores, cuyo objetivo es lograr introducir un balón, de forma redonda, evitando el uso de las manos (excepto el guardameta de cada equipo que sí puede), en un área vertical delimitada por dos postes y un travesaño en un número mayor de veces que el equipo contrario, la duración del partido es de dos tiempos de 45 minutos cada uno, con un descanso de 15 minutos entre tiempos. En el ámbito de una copa, se puede prolongar un partido empatado con dos períodos de quince minutos y de persistir el empate se definirá el ganador realizando una serie de tiros desde el punto penal.

La palabra viene del inglés *football* (foot = pie, ball = balón) y fue traducida a varios idiomas: *fussball* en alemán, *voetball* en holandés... y balompié en español, término de escaso uso.

El campo de juego es un rectángulo de una longitud máxima de 120 metros (mts) y mínima de 90 mts, de una anchura no mayor de 90 mts ni menor de 45. Para partidos internacionales, la longitud será de 110 mts como máximo y de 100 mts como mínimo, y la anchura no será superior a 75 mts, ni inferior a 64 mts. Está limitado por líneas laterales y líneas de metas que circundan el área de juego, dividida por la línea central. Ninguna línea puede tener una anchura superior a las 5 pulgadas.

En cada extremo del campo hay una meta o portería de 7.32 mts de ancho por 2.44 mts de alto cubierto por redes hasta el suelo detrás. La anchura de las líneas, los postes y el larguero trasversal no podrán exceder de 12 centímetros (cm). En cada extremidad del terreno y a una distancia de 5.50 mts de cada poste perpendicular a la línea de meta y adentrándose al mismo a esa misma distancia unido por una línea perpendicular a la línea de meta queda delimitada lo que se denomina área de meta. De igual manera pero a una distancia de

16.50 mts queda delimitada lo que se denomina área de penal; en cada área de penal queda marcado un punto visible a la distancia de 11 mts.

El balón es esférico, con una circunferencia de 71 cm como máximo y 68 cm como mínimo, la parte exterior es de cuero o algún otro material apropiado, al inicio su peso no excede de los 400 gramos.

El guardameta habrá de vestir un uniforme con colores diferentes que le distinga de los demás jugadores y del árbitro. Los demás jugadores del equipo deberán vestir los mismos jersey o camiseta. Las botas pueden tener tacos de cuero o caucho a lo largo de la suela.

El juego lo controla un árbitro ayudado por dos jueces de líneas y un árbitro auxiliar. Actúa controlando el tiempo y registrando las evidencias del juego, hace cumplir el reglamento, detiene el juego cuando hay lesiones, faltas y lo reanuda apropiadamente, amonesta o sanciona a los que comenten faltas, puede dar por concluido el partido por el mal tiempo, interferencias de espectadores, entre otros.

Cuando hablamos de Fútbol se torna difícil ubicar con exactitud la historia del mismo, de su inicio en un país o una etapa determinada.

En el Continente Asiático se jugó al Fútbol hace más de 30 siglos y los sabios e historiadores dedicados a confirmar la historia de este deporte sitúan sus orígenes en Japón unos 1000 años antes de Cristo (A.C).

Entre los chinos se practicaba otro juego muy parecido unos tres siglos antes de nuestra era (A.N.E), donde empleaban porterías de seda. A este juego se le llamó TSU-CHU.

Las primeras huellas del Fútbol en Occidente fueron en Grecia, donde por motivo de las olimpiadas, se practicaba un juego denominado Esfera Mágica. El Hospartum que jugaban los romanos en Europa, consistía en dos bandos sin número limitado de jugadores, con la misión de enviar una vejiga de aire o de

arena hasta conseguir traspasar una línea marcada en el campo enemigo. Era muy brutal y peligroso y se jugó 800 años a A.C.

Se sostiene que las legiones romanas extendieron este juego en sus viajes y conquistas llegando de esta forma a las Islas Británicas, tomando gran incremento entre los naturales del país.

Los franceses por su parte afirman ser los padres del Fútbol, ya que según ellos ese deporte se derivó del juego de la Choule o Soule jugado en Francia a principios del siglo XIV. Pero en realidad, el juego que su aparición posee alguna semejanza con el actual fue el "Calcio italiano o Greco de Calcio" que se jugaba en plaza pública o cualquier otro escenario que reuniera las condiciones y dimensiones exigidas por el reglamento, como la "Santa Crosse". Florencia; que con el traspaso del balón por la puerta se lograba una calcia o tanto y se jugaba con las manos y los pies, pero no podía elevarse el balón por encima de la cabeza, pues era castigado con falta; cada equipo se componía de 27 jugadores. Los árbitros en número de 6 dirigían el juego cómodamente sentados en una tribuna a lo largo del campo y sus decisiones eran inapelables. Este deporte influyó en varios aspectos al fútbol actual, no sólo por sus reglas, sino también por el ambiente de fiesta en que se jugaban estos encuentros.

Si bien es difícil establecer una fecha exacta y aceptada en general, el nacimiento del Fútbol suele fecharse el 26 de octubre de 1863, día de la fundación de The Football Association (Fútbol Asociación), en Inglaterra, donde se disputó el 19 de diciembre de ese mismo año el primer partido oficial de este nuevo deporte.

El Fútbol se fue extendiendo paulatinamente al resto de los países europeos a finales del siglo XIX, gracias a la actividad de los soldados, marineros, funcionarios de las colonias, hombres de negocios, ingenieros y maestros ingleses, que practicaban el nuevo deporte y promovían su difusión entre los locales.

Los primeros países europeos en recibir al Fútbol fueron los de la zona central, Dinamarca y los Países Bajos, ambos en 1889, fueron los primeros en formar sus asociaciones. La gran colonia británica en Austria inició el fútbol en ese país. A finales de siglo el deporte ya se había arraigado en varios países además de los ya mencionados: Italia, Hungría e incluso Rusia. A principios del siglo XX Alemania, Bélgica, Noruega, Checoslovaquia, entre otros, también comenzarían a tener una práctica habitual del Fútbol.

En América del Sur los marineros británicos introdujeron el Fútbol a los habitantes del Cono Sur a partir de los años 1870, principalmente en el sur de Brasil y en la zona del Río de la Plata: Argentina y Uruguay. Paulatinamente el juego se fue expandiendo a otros países, como fue el caso de Paraguay a comienzos del siglo XX. En 1901 Uruguay y Argentina se enfrentaron por primera vez, siendo éste el primer partido internacional fuera de las Islas Británicas; este clásico se convirtió en el encuentro internacional más jugado de la historia del fútbol.

En América del Norte y Oceanía el crecimiento del deporte ha sido considerablemente más lento, aun con la gran influencia inglesa que hay en estas zonas. En Estados Unidos los primeros eventos relacionados con el Fútbol datan de los años 1860. En África el movimiento colonial británico tuvo una gran notoriedad en la introducción del Fútbol, pero el deporte ha tenido un crecimiento más lento en esta zona. En Asia el Fútbol no pudo salir del ámbito universitario hasta los años 1980, cuando el crecimiento económico y las relaciones con occidente permitieron un mejor avance del juego.

Sin dudas con el pasar de los años el Fútbol se expandió rápidamente y su auge a nivel mundial motivó a la creación de la FEDERATION INTERNATIONALE DE FOOTBALL ASSOCIATION (FIFA), el 21 de mayo de 1904 en París Francia por representantes de 7 países: Bélgica, España, Dinamarca, Francia, Países Bajos, Suecia y Suiza. Su fundación comenzó a perfilarse ante la realización de los primeros encuentros internacionales entre selecciones no pertenecientes al Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda, dos días después de su establecimiento fue nombrado como presidente Robert Guérin.

Durante los años 1910 se afiliaron miembros de fuera de Europa, siendo el primero de ellos Sudáfrica entre 1909 y 1910. La realización de un torneo de carácter mundial en 1906 falló, mientras que el Fútbol en los Juegos Olímpicos no tenía la envergadura esperada por la FIFA para un torneo de clase mundial.

En base a las finalidades de la Federación, la FIFA es responsable de la promoción del Fútbol en todo el mundo. Se esfuerza por fomentar las relaciones amistosas entre los jugadores y los dirigentes, aplicando todo esto en la práctica mediante la organización de competiciones (Copa Mundial de la FIFA, Torneo Olímpico de Fútbol, Campeonato Mundial de Juveniles, Sub-16, entre otros). Asimismo, la FIFA tiene que supervisar el Fútbol para evitar la violación de los estatutos y el reglamento.

1.2 - El Fútbol en Cuba

El Fútbol fue introducido en Cuba por los residentes españoles, aunque debió jugarse con anterioridad, se plantea que el primer equipo sólo lo constituían jugadores españoles “Sport Club Hatuey”, fundado en 1907, ya en el 1908 este equipo jugó su primer encuentro contra los marinos del barco inglés CYDRA, al que ganó 8 a 0, efectuado el mismo en los terrenos de Palatino.

Después de este encuentro, los súbditos ingleses en Cuba formaron su equipo, al que llamaron “Rovers Athletic Club”, el cual jugó varios partidos informales contra el “Hatuey” y a veces los jugadores que sobraban del equipo español jugaban en el equipo inglés.

El 11 de Diciembre de 1911, bajo la dirección del árbitro inglés R.W. Forester, se realizó el primer partido oficial entre los equipos ya mencionados, el cual se efectuó en el terreno de Palatino en el Cerro. Este día se conmemora el “Día del futbolista cubano”; luego se realizaron diversos partidos en el Almendares Park (Parque Almendares) y también en los terrenos del Periódico La Prensa en Carlos Tercero, al formarse varios equipos como es el caso Internacional Sporting Club, Hispano, América, Iberia, Juventud Asturiana, Olimpia y Centro

Gallego; luego se publica en Cuba en el 1920, el primer Reglamento Oficial de Fútbol; En el 1925 un equipo representa a la Federación de Fútbol de Cuba en el extranjero, fue el Fortuna que en Costa Rica ganó los cuatro partidos celebrados. Posteriormente se inaugura el 10 de mayo de 1928 “Campo Armada”, “La Tropical” actualmente “Pedro Marrero” el 12 de Octubre de 1929 y el de “La Polar”.

El año 1930 muestra consolidación del Fútbol cubano con la victoria en los II Juegos Centroamericanos donde obtuvimos la medalla de oro ante los equipos de Jamaica, Honduras, El Salvador y Costa Rica. Un año después en 1931, nos visitó “El Nacional” de Uruguay que contaba con 6 jugadores del equipo que había ganado el año anterior el Campeonato Mundial. Este equipo celebró 3 partidos en Cuba, el primero lo ganó frente al Iberia 4x1, el segundo lo perdió frente al Juventud Asturiana 2x4 y el último lo ganó al vencer al Hispano 8x0.

Es bueno destacar que en esta época se contrataron muchos jugadores extranjeros, pues a los promotores no les importaba desarrollar el deporte en el país, sino que los movían turbios manejos de lucro. Producto del desarrollo alcanzado, Cuba asiste por primera y única vez a la III Copa del Mundo en Francia, París, donde realizó una meritoria labor frente a Rumania al empatar a tres goles el primer encuentro y ganar dos a uno en el segundo, para luego perder frente al poderoso equipo de Suecia ocho goles a cero en cancha húmeda y con poco descanso. En el año 1940, había 10 equipos de 1era categoría en un Campeonato organizado por la Federación de Fútbol, estos eran:

1. Deportivo Litobana.
2. Deportivo Tacón.
3. Hispano.
4. Puentes Grandes.
5. Universidad Nacional.
6. Iberia.
7. Juventud Asturiana.
8. Centro Gallego.
9. Nacional.

10. Deportivo

De los equipos formados en su totalidad por cubanos hay que señalar el pionero, El Puentes Grandes que se fundó en el año 1933, este equipo dio posteriormente origen a los equipos de Mordazo y Ceiba. También en la década del 40 surgen otros equipos como fue el San Francisco de la Habana Vieja que ganó siete campeonatos nacionales, cinco de ellos consecutivos y dos de ellos invicto. También se destacaron de la capital el Cerro y del interior de la Republica Los Diablos Rojos de Baltony de Oriente y los Millonarios de Zulueta en la provincia de Las Villas.

En abril de 1948 se trató de establecer el Fútbol Profesional con cuatro equipos: Iberia, Puentes Grandes, Fortuna y Juventud Asturiana que jugaban en el estadio del Cerro, pero duró solo 6 años por la falta de base y apoyo estatal, además de los problemas personales privado de la familia futbolística ante los colectivos.

Es bueno destacar además que todos estos logros y fracasos en mercados desde el surgimiento del Fútbol hasta el triunfo de la Revolución estuvieron dados por falta de unión de la familia futbolística que no supo valorar, producto del sistema en que vivieron, que antes de triunfar deben en primer lugar ponerse los intereses colectivos antes que los particulares.

Con el triunfo de la Revolución se inició una nueva era para el más universal de los deportes. El estado por medio de la Dirección General de Deportes primero y por el INDER después da un impulso grande a la práctica masiva de esta disciplina. En la década del 60, aunque no se obtienen éxitos de relevancia en la arena internacional, si sucedieron cambios profundos a nivel nacional y en especial en el Fútbol infantil.

Desde los primeros momentos se organizaron campeonatos escolares a todos los niveles (Municipal, Provincial y Nacional), proporcionando el organismo rector del deporte, materiales y equipos deportivos para todos los conjuntos participantes. Se crearon las Escuelas de Iniciación Deportiva (EIDE) y en 1968 las Áreas Deportivas Escolares lo cual, junto a los Campeonatos Masivos

garantiza la base del futuro desarrollo del Fútbol en el país. En la década de 70 están enmarcados los logros más significativos del Fútbol cubano en la palestra internacional después del triunfo revolucionario. Entre ellos se pueden enumerar los siguientes:

- Campeón Centroamericano 1970-1974-1978-1986
- 3er Lugar Panamericano 1971-1975-1991.
- 2do Lugar Panamericano 1979.
- Lugar en el Campeonato Mundial Sub-16 en 1988.
- Lugar en el Campeonato Mundial Sub-16 en 1991.

El equipo cubano asistió como invitado a los Juegos Olímpicos de Montreal 76, donde se obtuvo un meritorio empate con el equipo polaco, aunque no logró clasificar para la final. También, en calidad de invitado, el equipo cubano asistió a los Juegos Olímpicos de Moscú 80, ocupando en esta ocasión el séptimo lugar.

Se ha observado un aumento y sistematicidad en la participación de las selecciones nacionales de Fútbol de Cuba en todas las categorías en las diferentes competiciones programadas y planificadas por la FIFA, tales como eliminatorias mundialistas, eliminatorias olímpicas, copas de clubes campeones de Confederación Norte, Centroamérica y del Caribe de Fútbol (CONCACAF) y las últimas versiones de la Copa de Oro, celebradas en Estados Unidos. La participación incluye además un equipo femenino en la categoría Sub-20. Este incremento está potenciado por la inclusión de Cuba en el programa de ayuda Goal que patrocina dicha institución mundial.

1.3 - El Fútbol en Cienfuegos

En 1910 comenzaron a patearse en Cienfuegos los primeros balones de Fútbol. En septiembre de 1912 se fundó el Fútbol Club de la colonia española que dio a conocer el primer reglamento en la ciudad y que celebró su primer juego en ese mismo año.

El Cienfuegos Sport Club se fundó el 19 de enero de 1913 y el 2 de febrero de ese mismo año celebró su primer encuentro contra un equipo habanero. En 1925 se fundó la Federación de Fútbol de Las Villas, integrándose el Cienfuegos Sport Club a la misma.

En estos años la práctica de este deporte estuvo movida a nivel de clubes deportivos. El Fútbol sureño continuó ampliándose lo que quedó demostrado en diferentes campeonatos como el celebrado en el Estadio de los Maristas el 15 de abril de 1956, donde participaron varios equipos escolares de distintos centros y barrios, comenzando así a penetrar en otras esferas de la sociedad.

Al triunfo de la Revolución dirigían el Fútbol en la antigua región de Cienfuegos Manuel Fernández y Tinerife Tejeda, quienes por su dedicación a este deporte lograron un notable desarrollo en el mismo. A partir de 1960 comenzó un gran movimiento futbolístico que se extendió a toda la provincia en especial a la zona de Placetas, Zuluetas, Santa Clara y Cienfuegos, siendo dirigido primeramente por la dirección general del deporte y después por el INDER.

En esa etapa se abrió un despliegue en la participación de la población en este deporte, ya que comenzaron a instrumentarse campeonatos escolares y juveniles desde las instancias municipales hasta las nacionales, estableciéndose diferentes categorías.

En enero de 1963 se produjo un acontecimiento que imprime un fuerte impulso al Fútbol escolar, y es la organización de un maratón futbolístico gigante. La organización de esta fiesta futbolística tuvo nuevamente el protagonismo de Manuel Fernández siendo inaugurado en el estadio municipal "Luis Pérez Lozano" con escolares de escuelas primarias y secundarias.

Todo este movimiento futbolístico propició el surgimiento de atletas tales como: Roberto de Paso, Emilio Orozco, Jorge González, Miguel Quintana y Héctor Vázquez, quienes integraron el equipo de Las Villas.

En 1967 se inició una interesante serie cuadrangular en Zulueta donde participó el campeón Cienfuegos, Selección B, Campeón Caibarién y Selección A. El equipo campeón Cienfuegos alcanzó un segundo lugar. En 1967 se constituyó la Comisión Regional asistiendo los representantes de Abreus, Lajas, Rodas, Cienfuegos, Cruces, Cumanayagua, realizándose en el Consejo Voluntario Deportivo (CVD) antiguo Yacht Club de Cienfuegos, se eligió como responsable a Manuel Fernández, como secretario Tenerife Tejeda, como miembros Benigno Fernández, Bernardino Fernández y Pedro Quiñones.

En 1970 el Cienfuegos 1ra categoría ganó el torneo de Las Villas y fue directo a la eliminación de la zona central que junto al campeón de la zona participó en el campeonato nacional de eliminación para las zonas oriental, central, occidental y una final entre los campeones y selecciones de ellos. En estos años la ciudad contaba con varios jugadores de la selección nacional juvenil que eran Andrés Roldán, Dagoberto (Tibi) Lara, Orlando Valdez pino, Roberto de Pasos, Odilio Vázquez Ramos, Delfín Fajardo y muchos más que brillaban en los torneos provinciales y nacionales.

En la década del 70 se observó un desarrollo en la calidad del Fútbol en Cienfuegos debido a que los equipos escolares y juveniles de la provincia de Las Villas radicaban en Cienfuegos en la EIDE y la Escuela Superior de Perfeccionamiento Atlético (ESPA) respectivamente.

En el Campeonato Nacional 1ra categoría de 1973 celebrado en Santiago de Cuba participaron como atletas Andrés Roldán, Dagoberto Lara, Orlando Valdez pino y Fernando Torres y en el colectivo de entrenadores se encontraban Waldo Fraga Muñoz y Oscar Matos Medina.

En 1974 en La Habana el equipo Azucareros ganó el campeonato nacional 1ra categoría destacándose en el mismo la buena actuación de Roldán, Dagoberto Lara (Tibi) Orlando Valdez pino así como de su entrenador auxiliar Oscar Matos. En 1975 en el campeonato nacional efectuado en Camaguey el equipo Azucareros dirigido por Oscar Matos obtuvo el 4to lugar, en él participaron

atletas de Cienfuegos como: Orlando Valdez pino, Manuel González, Pablo Martínez, Juan de Dios Sánchez y el Tibi Lara.

En 1976 ganó el trofeo de Campeón de Cuba el equipo Azucareros de 1ra categoría en el campeonato nacional celebrado en Villa Clara, donde participaron varios cienfuegueros.

En 1976 con la nueva división política administrativa, ya Cienfuegos como provincia comienza a participar en los campeonatos nacionales en las diferentes categorías. Los primeros equipos de Cienfuegos de la máxima división lograron alcanzar 6tos lugares entre las catorce provincias lo que en ese momento fue un éxito para el joven territorio, pero con el tiempo ha sido el peor resultado de la década.

Sin embargo, el equipo juvenil fue campeón nacional en 1978 y subcampeón en 1979 y se convirtió de hecho en el necesario relevo de los mayores ya que fueron nutriendo sus filas año tras año hasta ser los integrantes de la 1ra categoría. Aquel Fútbol se basaba en el ataque del Tibi y Carlos Manuel Felipe, lo que con una tremenda combatividad, buena dirección, unidad y cohesión permitía que se jugara contra todas las provincias.

El 1980 fue el año del despegue y esto precisamente posibilitó que alcanzara la primera medalla. En este campeonato se terminó en 2do lugar, empatado con Ciudad Habana, pero por goles average se pasó al 3ro en la posición final. A partir de ese equipo comenzó a dibujarse el Fútbol cienfueguero en el ámbito nacional, aunque todavía no se había asegurado su estilo propio. Fue seleccionado mejor equipo en la provincia ese año. La falta de participación de los atletas del equipo nacional, unida a deficiencias organizativas, así como el descenso en la combatividad y unidad del equipo lo llevaron hasta el 6to lugar en 1981.

El año 1982 fue un año rico en experiencias para el Fútbol en la provincia, año en que sin lugar a dudas pese a haber superado los resultados del campeonato anterior y haberse coronado subcampeón nacional, ha quedado en la historia

del Fútbol en Cienfuegos como el momento más triste de su carrera hasta el momento al obtener una derrota inesperada con Ciego de Ávila equipo que ocupaba el último lugar en el campeonato.

Ese año el Fútbol fue nombrado mejor equipo de la provincia, el primer líder goleador en este campeonato fue Dagoberto Lara y Máximo Iznaga fue escogido como mejor portero del país. En 1983 la Comisión Nacional volvió a prohibir la participación de los atletas de la selección Cuba y esta situación se conjugó con deficiencia en el sistema de juego, que provocaron que el equipo cayera al 5to lugar, varios de estos atletas formaban parte de la preselección nacional.

Si hacemos un análisis comparativo desde 1978 hasta 1983 nos damos cuenta que en el campeonato de 1983 fue el que más goles el equipo de Cienfuegos anotó, pero también fue el año que más permitió. En 1984 se retornó al estilo de juego latino y se cambió el sistema de entrenamiento, incrementándose la preparación física y el desarrollo de la táctica individual, lo que mejoró el desempeño del equipo que repitió el 2do lugar en 1982, y se proclamó nuevamente como el mejor equipo del año en la provincia.

Es válido señalar que el equipo de Cienfuegos se mantuvo pegado al líder durante todo el torneo de 1985, fue el segundo en más goles anotados y en menos permitidos, mantuvieron un buen nivel de juego, no perdieron ningún partido y ganaron diez en la segunda vuelta. Logró igual número de puntos, 21 como sede y como visitante siendo el equipo que mejor resultado alcanzó fuera de casa. Fue junto con Ciudad Habana el que más partidos ganó. Andrés Roldán quedó como líder goleador con 14 y Máximo Iznaga fue el segundo portero en mejor promedio. El equipo fue segundo en más goles anotados, le ganaron a los dos equipos clásicos: Villa Clara y Ciudad Habana, obteniendo de esta forma su primer título nacional.

Durante los años de 1986 al 1992 el equipo de Cienfuegos, que lo representó en los campeonatos de 1ra categoría no mantuvo una estabilidad en su nivel competitivo adjudicándose 3ros lugares (1987 y 1988) y 5to lugar en el año

1989. Se destaca por lo que significó para orgullo y disfrute de la población cienfueguera, ya con una gran afición hacia el deporte del Fútbol.

Logró un emotivo y honroso 1er lugar en el campeonato de 1ra categoría en el año 1990.

En la década de los 90 se alcanzaron resultados discretos en el equipo de mayores, caracterizados por una inestabilidad en los mismos, que iban desde no lograr la clasificación a finales como la ubicación entre los diez primeros equipos. Se destacaron en esta etapa impresionantes resultados alcanzados por el equipo conformado por atletas nacidos en el año 1985, obteniendo el primer lugar en todas las competencias correspondientes a las categorías 13-14, 15-16 y juveniles. Estos equipos fueron dirigidos por los entrenadores Fernando García y Francisco Carrazana.

En la temporada 2000-2001 el equipo de Fútbol 1ra categoría de Cienfuegos se rejuvenece con la llegada de los atletas de la generación del 85, los cuales lograron mejorar la ubicación de dicho equipo de un 9no lugar a un 5to. En la temporada 2002-2003 alcanzan un 3er lugar, en la del 2003-2004 un 5to y posteriormente en la de 2004-2005 un 4to lugar. A partir de la temporada 2005-2006 se estabilizaron los resultados alcanzando el 3er lugar al igual que en la temporada 2006-2007. Los años 2008 y 2009 fueron muy gratificantes para el Fútbol cienfueguero, al obtener de forma consecutiva el título nacional, demostrando la calidad y supremacía alcanzada con respecto a las demás provincias de Cuba.

2.1 - Panorama socio – Cultural en Cienfuegos

Dentro de los hechos históricos más importantes, antes de la fundación de Cienfuegos, se encuentran la terminación de fortaleza de la Bahía de Jagua en 1745. Se fundó en el sitio que ocupaba un antiguo caserío indígenas de nombre Jagua, que fue visitado por varias expediciones marítimas debido a excelente posición. Durante mucho tiempo esta bahía fue refugio de piratas y corsarios, aunque no tuvo efecto la fundamentación hasta la guerra de 1738 con Inglaterra.

La ciudad de Cienfuegos, que actualmente es la cabecera provincial y municipal, se ubica al centro-sur de la isla de Cuba en los 22° 8' 46" de latitud norte y los 80° 27' 14" de longitud oeste sobre la Llanura de Cienfuegos aparece bordeando la Bahía de Jagua, se extiende al norte y este de la misma con un sistema costero ondulado, rico en puntas y ensenadas. Tiene una extensión territorial de 48 km² y se encuentra a una altura media de 22,5 m sobre el nivel medio del mar.

En 1976, al implantarse en el proceso de institucionalización una nueva estructura político-administrativa, en busca de un equilibrio óptimo en el orden económico y social entre las distintas zonas del país, el territorio adquiere la categoría de provincia y pasa a ser la ciudad de Cienfuegos cabecera provincial, también mantuvo su condición de cabecera municipal.

El actual municipio de Cienfuegos abarca un área de 341,27 km² que representa 9 % del área de la provincia, es además uno de los 48 municipios con menos de 400 km² en el territorio nacional. Su área ha fluctuado desde 1878 al implantarse la división político-administrativa colonial hasta 1976 en tres oportunidades; de 1848 a 1961 ocupaba una superficie aproximada de 1 550 km² posteriormente de 1960 a 1976 tuvo un área de 149 km², y de 1976 hasta hoy la cifra actual.

La ciudad de Cienfuegos tiene la dualidad de ser centro político-administrativo del municipio y la provincia de igual nombre. Según el Censo de Población y Vivienda efectuado en el 2002, la población ascendió a 140 734 habitantes,

que representa 86 % del municipio y 35 % de la provincia. Ostenta el segundo lugar a nivel nacional con el mayor índice de desarrollo humano después de Ciudad de La Habana, término que comparativamente sitúa esta ciudad en un lugar privilegiado dentro del país, e incluso por encima de muchas capitales y ciudades de América Latina y el Caribe. Este índice considera ocho dimensiones, entre ellos se encuentra el desarrollo económico, el consumo personal, el nivel de educación, la salud poblacional, el acceso a servicios básicos, el acceso a la energía, la calidad de la vivienda y la participación ciudadana.

La población de la ciudad en los últimos 20 años creció de 107 363 a 140 734 habitantes, con un crecimiento anual de 1 590 habitantes, lo que modificó el grado de urbanización del municipio de 94 % a 96 %. La población en sus grandes grupos de edades está estructurada en 32 373 habitantes en el grupo de 0 a 16 años, 88 089 entre los 17 y 59 años, y 20 272 de 60 años y más, lo que permite tener una Población Económicamente Activa (PEA) de 75 724, con 30 468 mujeres y 45258 hombres; mientras que la fuerza ocupada en la economía es de 72 058, con 29 246 mujeres y 42 812 hombres, para 40,6 % de participación femenina, en la ciudad se asientan 81 292 mujeres y 80 085 hombres, por lo que representan 1 000 féminas por cada 971 hombres.

Desde la década de los años 90 del pasado siglo se ha venido fortaleciendo el turismo, aunque no se han producido incrementos sustanciales de sus capacidades de alojamiento; es preciso agregar que existe un grupo de compañías extranjeras con el interés de invertir sobre nuevos inmuebles. Esto se debe a que la ciudad posee una atracción particular por sus valores naturales, urbanísticos, históricos y culturales.

El municipio cuenta con seis hoteles, cuatro de ellos en la ciudad. Tres para el turismo internacional (La Unión, Jagua y Rancho Luna), dos para el turismo nacional (Perla del Sur y Punta la Cueva), y uno para el turismo de salud (Pasacaballo). Existe una base de campismo y se desarrolla la actividad inmobiliaria en la zona residencial de Punta Gorda. Las mayores potencialidades para el turismo se localizan en la línea costera de la bahía y su litoral adyacente.

La ciudad de Cienfuegos cuenta con un sistema viario de 220,29 Km., de estos 30,8 Km. están categorizados como principales. Considerando que el perímetro urbano tiene 48 km², se puede decir que existe una densidad vial de 4,59 Km. /km² y ocupa una superficie de 204,54 ha para 4 % del total del área urbana.

A nivel municipal existen 27 círculos infantiles, 47 escuelas primarias, 11 secundarias, tres politécnicos, una enseñanza media superior y tres enseñanza superior. Presenta además una escuela de arte, una de instructores de arte, 11 de enseñanza especial que incluye niños y adolescentes con trastornos de la conducta y discapacitados, una de oficios, tres de superación para adultos, dos de deporte, una de iniciación artística, una de idiomas donde se imparten cuatro lenguas, y seis centros de superación para jóvenes desvinculados.

La educación primaria cuenta con 773 maestros y una matrícula aproximada de 14 000 alumnos, al comienzo del curso, la enseñanza media con 702 maestros y 8 564 alumnos, la tecnológica con 277 maestros y 5 314 alumnos, y la enseñanza universitaria con 766 maestros y 4 459 alumnos. Al referirse a las escuelas artísticas la de arte cuenta con 642 alumnos y 170 profesores, mientras que la de instructores tiene una matrícula de 244 alumnos y 75 profesores. Para complementar todo tipo de enseñanza se agregan un grupo de Joven Club de Computación y un Centro de Orientación para Jóvenes.

Esta red de instalaciones educacionales se distribuye por todos los asentamientos humanos del municipio, donde la ciudad ocupa 75,7 % del total municipal y donde se representan todos los niveles de enseñanza. Un paso social importante lo constituyen los círculos infantiles, los que acogen a niños desde edades tempranas y facilita una incorporación laboral inmediata de las madres trabajadoras. A pesar de este logro, estos tipos de instalaciones no cubren todas las necesidades del territorio.

El municipio tiene actualmente ocho áreas de salud que incluyen uno o varios consejos populares. Según el Anuario Estadístico publicado en el 2006, al cierre de 2005 la ciudad contaba con dos hospitales, ocho policlínicos, tres clínicas estomatológicas, cinco hogares maternos, 220 consultorios del médico de la familia, seis casas de abuelos y 235 círculos de abuelos con 9 240

ancianos incorporados y una disposición total de 83 camas. Hasta octubre de 2006 el personal total de Salud Pública en el municipio ascendía a 1 726 trabajadores. Laboraban en el municipio 597 m.

Otra de las actividades que realiza el sistema de Salud Pública es la atención al adulto mayor. La población con edad geriátrica en el municipio asciende a 23 661 ancianos que representan 14,4 % de la población total. Existen 119 estomatólogos de los cuales 48 están directamente vinculados a las áreas de salud, 552 enfermeros, 520 técnicos y auxiliares, y otros 34 profesionales de la salud. En la actualidad existe una relación de 142 habitantes por médico, 995 habitantes por estomatólogo, y un indicador de mortalidad infantil de 6,7 por cada mil nacidos vivos.

Existen en la ciudad 5 casas de abuelos y 233 círculos de abuelos vinculados directamente con los consultorios del Médico de la Familia, a los que están incorporados 9 240 ancianos. La cantidad de ancianos que practican ejercicios físicos en el municipio, en las diferentes modalidades de atención, asciende a 14 541 (61,45 %).

En el año 1970 por necesidad de vivienda se proyecta una comunidad como aplicación de pequeño barrio se edificaron los primero en 1975 el 19 de agosto el edificio Girón.

En esta comunidad se encuentran 19 arias deportivas un terreno de fútbol una cancha de baloncesto rustica, una de voleibol, un gimnasio rustico, uno techado y 14 áreas de mini- fútbol por toda la comunidad, una peña deportiva llamada “ Sergio García ” con 21 activista.

Existen 10 salas de video, tres cines, dos galerías de exposiciones, dos teatros, cuatro museos, dos casas de cultura, 10 centros nocturnos, dos bibliotecas públicas y un centro de grabaciones musicales.

El sector del transporte es uno de los sistemas que más inciden dentro del medio urbano al conectar diferentes zonas de la ciudad. Este sector conforma uno de los principales indicadores que marca el desarrollo y la calidad de vida

de cualquier sociedad; sin embargo, este ha sido uno de los sectores más afectados por el llamado Período Especial. A inicios del año 2010, este sector fue mejorando insatisfacción en la prestación de este servicio.

La bahía de Cienfuegos cuenta con dos zonas portuarias, en ellas se encuentran cuatro grandes atraques especializados en embarque de azúcar a granel, cereales, cítricos y combustibles. Esta bahía dispone además de otros muelles de menor porte, que se utilizan en actividades de transporte de pasajeros y astilleros.

Las comunicaciones de la ciudad de Cienfuegos las representan la de Correos de Cuba con 13 oficinas y la de Telecomunicaciones de Cuba S. A. (ETECSA), esta última se compone de dos centros de intercambio automático, uno de telefonía fija, mientras que el segundo se encarga de la telefonía móvil. Adjunto al primer centro existe una red de estaciones automáticas desplegadas por toda la ciudad y el resto del territorio. El acceso a Internet aún es limitado, solo se encuentra en las principales instituciones de educación e investigación. Sin embargo, el correo electrónico está más generalizado, aunque en la mayoría de los casos solo alcanza el ámbito nacional.

Radio Cuba es otra empresa en el territorio que se encarga de prestar servicios de transmisión y retransmisión de señales radiotelevisivas.

Actualmente la ciudad tiene 86 circunscripciones, el 99 % de la población de la está servida por la red de acueductos y 70,4 % por la red de alcantarillados, la red de drenaje pluvial solo da servicio a 64 % de la población residente.

La EIDE regional pasa a ser provincial a partir de 1976 y se incorporan nuevas modalidades a la misma, llegando en aquellos momentos a la práctica de 23 disciplinas deportivas. El 9 de enero de 1977 se inaugura el nuevo estadio de pelota "5 de Septiembre", con capacidad para 30 000 espectadores, pasando posteriormente el que ya existía, "Luís Pérez Lozano" a estadio de fútbol.

Por el avance alcanzado en el deporte en la provincia se hizo necesaria la creación de una Escuela Superior de Perfeccionamiento Atlético (ESPA), la

cual se inauguró en 1978 en la cabecera provincial. En los últimos años además de las academias deportivas existentes (remo, kayak, béisbol), fue restaurado el antiguo frontón Jai ALAI y puesto en función como Sala Polivalente, surgieron otras instalaciones deportivas como, los cinco gimnasios de boxeo, la pista de patinaje, la bolera, dos estadios de béisbol; cuatro pistas de atletismo y fútbol; dos canchas de pelota vasca; una bolera; una pista de patinaje; una escuela de boxeo; 12 gimnasios techados; dos piscinas; una escuela de remos, canotaje y vela; y cinco campos deportivos utilizados indistintamente para béisbol, fútbol o atletismo, que hacen posible la práctica de actividades físicas y deportes a todos los sectores, poblaciones y a los rincones más distantes de nuestra geografía.

Esto sin dudas ha permitido el desarrollo deportivo de la provincia, que ya en 1985 se practicaban 24 deportes en el frente escolar y 29 en el social y en estos momentos supera los 30 deportes.

Ya en 1985 se practicaban 24 deportes en el frente escolar y 29 en el social. En la actualidad se desarrollan más de 30. De ellos participan 29 en los juegos Nacionales Escolares de alto rendimiento; no se desarrolla el clavado por no tener el territorio especialistas en este deporte.

Se consideran como deportes fuertes en la actualidad, el voleibol, el polo acuático, la gimnasia rítmica, el tenis de mesa, el boxeo, el judo, el hockey sobre césped femenino y masculino, el canotaje escolar y el Fútbol. Algunos deportes en los últimos tiempos estaban rezagados, en la actualidad tienen perspectivas de ir mejorando progresivamente sus resultados, como son la esgrima y las pesas, los cuales son deportes de primer nivel.

En esto desempeña un papel importante la existencia de los combinados deportivos que garantizan la participación masiva de la población en el radio de acción que ellos abarcan.

En la actualidad desde la década de los 90 Cienfuegos cuenta con su Facultad de Cultura Física encargada de la formación, tanto de pregrado como de postgrado de los profesionales de la rama, que cada vez aumentan su nivel

científico, contando con un claustro con elevado número de Maestros y Doctores en Ciencias, además de otros profesores que cursan su doctorado curricular.

Cuenta además la provincia, con un elevado número de profesionales, instalaciones deportivas, centros especiales y academias deportivas que hacen posible la práctica de actividades físicas y deportes a todos los sectores, poblaciones y a los rincones más distantes de nuestra geografía.

Escribir de historia es poner en servicio de los hombres los antecedentes y objetivos que permiten conocer, comparar y sobre todo entender los aspectos reales que posibilitan la continuidad en el presente y la sustentan para los proyectos futuros.

3.1 – Materiales y métodos

En la misma se utilizaron varios **métodos de investigación científica** tales como:

Nivel teórico:

Histórico - lógico: Su empleo posibilitó la realización del análisis acerca de la evolución de la historia del deporte en específico del Fútbol.

Analítico – sintético: Fueron utilizados durante el procesamiento e interpretación de la información procedente de las fuentes consultadas y de los resultados de la determinación de necesidades.

Inductivo – deductivo: Posibilitó el trabajo con las concepciones generales, llevadas a casos particulares y la obtención de conclusiones.

Nivel empírico:

Revisión de documentos: Para su aplicación fueron utilizados periódicos, así como documentos emitidos por la provincia referida a los resultados alcanzados por el atleta con el objetivo de recopilar información acerca de la trayectoria del mismo.

Entrevistas: Se les aplicó a familiares, atletas, entrenadores y amigos de forma personal y directa con la finalidad de profundizar y ampliar la información acerca de la trayectoria del atleta.

La realización de este estudio histórico estuvo motivada por el deseo de conocer la historia de personalidades del deporte específicamente de nuestra localidad. Es por ello que se efectúa la investigación de la trayectoria deportiva de quien fuera uno de los más reconocidos futbolistas que ha pasado por el equipo de Cienfuegos: Orlando Valdespino Matos

Mediante el mismo se pudo conocer y destacar la vida de este atleta desde su niñez hasta la actualidad, conocer su trayectoria, tanto en pioneriles, escolares, juveniles, en primera Categoría y como entrenador. En este trabajo se recogen entrevistas a compañeros que jugaron con él en su comienzo, familiares, amigos así como otras grandes figuras del fútbol cienfueguero que hoy comparten su experiencia laboral.

4.1 - Trayectoria deportiva de Orlando Valdespino Matos

Orlando Valdespino Matos nació el 22 de julio 1952 en la Provincia de Cienfuegos. Su Madre se llamaba Olga Matos Cardek y su padre Orlando Valdespino Arias. Se Inició en el Fútbol cuando estudiaba en la escuela primaria José de la Luz y Caballero en el barrio de Reina era un grupo grande de niños a los que les llamó mucho la atención el fútbol.

Desde muy pequeño fue un niño intranquilo, con muchas inclinaciones al juego sobre todo a los juegos con pelotas, su preferencia era al fútbol a medida que fue creciendo los amigos lo tenían en cuenta para jugar entre ellos mismo o cuando había competencia con otros repartos. Por su gran desempeño en dichos juegos fue captado para la EIDE Provincial a los 14 años, su primer entrenador fue Tinerfe Tejeda.

Compite en varios juegos escolares nacionales, donde jugó defensa y medio volante ocupando casi siempre 2do o 3er lugar, pero en realidad la posición que más le gustaba era la de Medio volante porque ahí se sentía con más libertad para demostrar sus habilidades. En estos Campeonatos resaltó entre sus compañeros porque anotó varios goles importantes que influyeron en los resultados del equipo.

En 1969 participó en los primeros Juegos Juveniles obteniendo su primera medalla de oro, en 1970 participó en sus segundos Juegos Juveniles manteniendo su buen rendimiento y obteniendo un tercer lugar.

- 1966 Tercer Lugar.
- 1967 Tercer Lugar.
- 1969 Primer lugar
- 1970 Tercer Lugar.

A los 16 años integró la pre- selección Juvenil Nacional donde juega algunos partidos Internacionales de exhibición en Cuba. Nunca tuvo la oportunidad de participar en ningún evento ni en juegos amistosos en el extranjero, su estancia

en la selección Nacional fue de 18 meses, se practicaba mucho pero poco fogeo Internacional. Su entrenador en ese momento era Garzón que había regresado de estudiar en Hungría venía con ideas nuevas de entrenamiento, mucha preparación física, pero en realidad se trabajaba muy poco con la técnica y la táctica es decir casi no se jugaba.

Para el año 1971 se encuentra en los Campeonatos Nacionales de 1ra Categoría, obteniendo los siguientes resultados:

- 1971 Primer lugar.
- 1972 Segundo Lugar.
- 1973 Cuarto Lugar.
- 1974 Segundo Lugar.
- 1977 Cuarto Lugar.
- 1978 Cuarto Lugar.

Juega hasta el año 74 representando Las Villas en el 1er Campeonato que ganó la provincia en 1ra Categoría.

En aquella época el fútbol en Cienfuegos no tenía mucha propaganda y las noticias eran pocas o casi ninguna, por eso las ilusiones de niño no llegaban muy lejos, se hablaba de Pelé, D' Estéfano, pero muy poco, siempre luchó por ser un jugador estelar. Habían pocos entrenadores en el Fútbol, por lo que decidió estudiar, tomó más en serio su carrera como entrenador que como atleta.

Los que lo conocieron saben que siempre defendió su camiseta y su equipo 100%. Trabajó como profesor en la EIDE y ESPA Provincial, Las Villas y después en la Provincia de Cienfuegos, le gustaba dirigir a jugadores de 1ra división, y fue comisionado Provincial, por varios años.

Obtuvo relevantes resultados en su desempeño como entrenador.

- 1er Lugar Nacional 14-15 años Las Villas.
- 2dos- 3ros Lugares 14 -15 años a nivel Nacional Las villas.

- 1er Lugar Juvenil Nacional 1ra Categoría.
- 2do y 6to Lugar Nacional 1ra Categoría Cienfuegos.
- 1er Lugar Nacional 1ra Categoría Cienfuegos.

Su retiro tomó por sorpresa al mundo futbolístico de Cienfuegos ya que era uno de lo más notables entrenadores dentro de la provincia. Muy enfadado con las autoridades de la provincia en aquellos momentos decide retirarse en el año 1987 ya que no se atendía ni a el ni al equipo como se debía.

Hoy en día es trabajador por cuenta propia pero su sueño siempre ha sido retornar al fútbol como entrenador de las selecciones cienfuegueras.

Entrevistas a compañeros

Fernando Zerquera Torres:

... fuimos de los fundadores del fútbol en Reina al igual que Alfredo Roldán, Luis Junco, Ángel Alfonso, Jesús Alfonso, Francisco Cabral y otros que no recuerdo ya...

...era uno de los muchachos más tratables y educados, con buenas relaciones con todos los compañeros del equipo. Esto viene a raíz de que sus padres eran personas educadas, decentes, con muchos valores...

Mario Agustín Santos Prado

...fue mi entrenador desde los escolares y me enseñó mucho del fútbol y de mi vida personal, fue prácticamente mi segundo padre pues era de las personas que se sentaba y hablaba del tema que fuera...

...era un entrenador muy aplicado y gracias a su conocimiento cumplió misión en Granada. Junto a el aprendí a realizar planes de entrenamiento pues era

una persona muy inteligente. Si tengo que agradecerle algo en mi vida a alguien es a Orlando Valdespino Matos...

Emilio Pérez Espinosa

...tuve el placer de ser su alumno en el año 1985 cuando fuimos campeones, era una persona muy disciplinada y le gustaba escuchar las opiniones de sus jugadores y trabajaba sin compromiso con ninguno de estos sino con el que lo hiciera mejor en el terreno, se basaba más bien en el trabajo técnico – táctico en el equipo...

...siempre tuve buenas relaciones con el dentro y fuera del terreno, me enseñó muchas maldades en el juego que me ayudaron en mi carrera deportiva. Yo no lo vi jugar pero si escuché que era un jugador muy técnico, disciplinado y lo daba todo por la camiseta...

...Por todas estas características ha sido uno de os mejores entrenadores que ha pasado por el fútbol cienfueguero

CONCLUSIONES

Con la caracterización de los hechos más significativos de Orlando Valdespino Matos se desarrolla la historia del fútbol cienfueguero.

Las características que más resaltan en Orlando Valdespino Matos son: la sencillez, el compañerismo y el patriotismo.

RECOMENDACIONES

Divulgar los hechos más significativos de Orlando Valdespino Matos como vía para desarrollar la historia del fútbol cienfueguero.

Continuar la realización de investigaciones a glorias del deporte ya que aportan al conocimiento y a la cultura general de la sociedad.

Bibliografía

- 1- Abreu Manuel (2008) Rolando L. Ramírez Vanegas, voluntad y entrega a la causa del Fútbol en Cienfuegos. Trabajo de diploma. Instituto Superior de Cultura física “Manuel Fajardo”. Facultad de Cultura Física de Cienfuegos.
- 2- Morales Cabeza Yunisley.(2007) Lorenzo Aragón Armenteros. El bárbaro del ring. Trabajo de diploma. Instituto Superior de Cultura Física “Manuel Fajardo. Facultad de Cultura Física de Cienfuegos.
- 3- Carrazana, Roque Alexei, (2010) Trayectoria deportiva de Julio Modesto Cabrera. Trabajo de diploma. Instituto Superior de Cultura física “Manuel Fajardo”. Facultad de Cultura Física de Cienfuegos.
- 4- Casal Valdés, Hiran. (1987) Investigación a la introducción aplicada a la Educación física y el deporte. La Habana, Editorial Pueblo y Educación.
- 5- Castillo Ortiz, Didier (2010) Trayectoria deportiva de Juan Carlos Llorente . Trabajo de diploma. Instituto Superior de Cultura Física “Manuel Fajardo. Facultad de Cultura Física de Cienfuegos.
- 6- Estévez Cullell, Migdalia, Margarita Arroyo y col. (2004). La investigación Científica en la actividad física: Su metodología. La Habana, Editorial Deporte.
- 7- González y García. (2007) Trayectoria deportiva de David Sarría Stuart Trabajo de diploma. Instituto Superior de Cultura Física “Manuel Fajardo. Facultad de Cultura Física de Cienfuegos.
- 8- Historia del Fútbol. Disponible en: <http://www.mozilla.org>, Consultado el

24 de diciembre del 2011

9- Historia del Fútbol. Disponible en:

<http://es.wikipedia.org/wiki/F%C3%BAtbol>, Consultado el 8 de febrero 2011.

10- Historia del Fútbol .Disponible en

http://es.wikipedia.org/wiki/Historia_del_f%C3%BAtbol, Consultado el 8 de febrero del 2011.

11-Martín Gonzáles, Mario J. Historia del Fútbol. Disponible en:

mario.martin@umcc.cu, Consultado el 29 diciembre de 2011.

12- Padrón Hernández, Yaisel (2011) Trayectoria deportiva de Enrique

Villaurrutia. Trabajo de diploma. Instituto Superior de Cultura Física "Manuel Fajardo. Facultad de Cultura Física de Cienfuegos.

13-Sarría Aguila, Abel (2011) Trayectoria deportiva de José Pérez "Manuel

Espinosa. Trabajo de diploma. Instituto Superior de Cultura Física Fajardo. Facultad de Cultura Física de Cienfuegos.

ANEXO

Entrevista realizada a Orlando Valdespino Matos

Introducción.

¿ Orlando a usted alguna vez se le ha acercado alguien con el propósito de dar a conocer su vida como persona y atleta de nuestro país?

¿Aceptaría usted este reto ante mí como estudiante de Cultura Física y un admirador suyo?

Preguntas.

1. ¿Dónde nació?
2. ¿Cómo fue su infancia?
3. ¿Tus padres qué significan para ti?
4. ¿Háblame un poco de sus inicios o primeras incursiones en el Fútbol?
5. ¿Cual fue tu posición en el campo de juego?
6. ¿Cuando uno es pequeño siempre sueña en ser uno de los grandes, tenías algún guía inspirador?
7. ¿Resultados en las diferentes categorías cuando nos representabas como provincia?
8. ¿Cuál era tu número de camiseta? ¿Te gustaba?
9. ¿Coméntanos sobre las relaciones personales en el Equipo?
10. ¿Tu mejor amigo dentro del Fútbol?
11. ¿Tú mejor amigo o amiga dentro del terreno?
12. ¿Cuáles fueron las causas de tu corta vida como atleta?
13. ¿Qué recordaría la gente de Orlando Valdespino Matos?
14. ¿Qué actividades realizaste después del retiro?
15. ¿A que te dedicas en la actualidad?
16. ¿Qué virtudes admiras más en las personas?

17. ¿Cuáles detestas?
18. ¿Cómo ves la atención a los atletas de Fútbol en la provincia?
19. ¿Qué les trasmites a las nuevas generaciones de atletas?
20. ¿Crees que este tipo de trabajo es importante, ósea dar a conocer la trayectoria deportiva de atletas de la localidad, para la formación de valores de nuestros futuros atletas?
21. ¿Qué piensas Orlando Valdespino Matos de la familia?
22. ¿Qué le dices a todos los amantes del Fútbol en sentido general sobre la salud de este deporte?

Entrevista realizada a entrenadores y compañeros de equipos:

1. ¿Desde cuando conoce a Orlando Valdespino Matos?
2. ¿Que me puede hablar de Orlando Valdespino Matos?
3. ¿Cómo es su relación con él?
4. ¿Que me puede decir de su actuación cuando era atleta activo y como entrenador?
5. ¿Algún comentario que nos pueda aportar información para esta Investigación?

Entrevista a: Fernando Zerquera Torres. Amigo

Entrevista a: Licenciado en Cultura Física Agustín Santos, Entrenador.

Entrevista a: Licenciado en Cultura Física Emilio Pérez Espinosa

Entrevista a: Licenciado en Cultura Física Roberto Espinosa Cabriales.

Entrevista a: Licenciado en Cultura Física José Luis Martínez Santana,.

Entrevista a: Licenciado en Cultura Física Israel Antonio Blake Cantero,